
Вадим Гужев. 

Диалоги с Анатолием Лобановым о футболе посёлка Мстёра 
 

У каждого из нас есть воспоминания молодости, которые остались в памяти 

навсегда. 

Мы, родившиеся в послевоенное десятилетие прошлого века, жили совсем 

иной жизнью, чем теперь. В отсутствии компьютеров, интернета и сотовых 

телефонов, нас радовали походы в кино, танцы в летних парках, прогулки на 

лыжах в лесу, хоккей на первом льду пруда или речки, чтение книг из 

библиотеки, игры в футбол и волейбол со сверстниками «улица на улицу» 

или «деревня на деревню». Мы были счастливы дружбой и общением. У нас 

были совсем другие интересы… 

Те, кто жил тогда в посёлке Мстёра и прилегающих к ней деревнях, 

наверняка помнят каким праздником были в 60-е годы футбольные матчи 

любимой поселковой команды на кубки и первенство района и области.  

Как мы ждали этих игр! 

Как болели за своих!.. 

Нашими «Лужниками» был стадион, расположенный на окраине Мстёры в 

низине старинного парка. 

Нашими тогдашними «Яшиными, Стрельцовыми, Пеле и Гаринчами» были 

игроки местной команды – Юра Поповнин, Боря Денисов, Витя Галкин, 

Миша Шувалов, Саша Белов и Толик Лобанов.  Мы восхищались их игрой, 

мы гордились ими, мы хотели им подражать в манерах, ударах по воротам, 

финтах, походке, спущенных гетрах…  

Мы были их фанатами и теперешние болельщики «Спартака», «Зенита» и 

«ЦСКА» выглядели бы перед нами бледновато!.. 

Под впечатлением воспоминаний, более чем 55-летней давности, в феврале 

2023 года я написал стихотворение и опубликовал его на своей страничке 

сайта «Стихи ру», а потом и в «Одноклассниках»: 

О футбольных кумирах моей молодости 

Истома июля спустилась на крыши.  

Во Мстёрку ивняк по колено забрёл.  

У «Белого клуба» с «Продмагом» афиши 

зовут нас в субботу прийти на футбол. 

 

В назначенный час мы спешим к стадиону. 

Находим в дощатом заборе дыру, 

чтоб раньше других разместиться под клёном, 

где можно «в тенёчке» смотреть на игру. 

 

Нет нынче для нас «ЦСКА» и «Шахтёра», 

«Динамо», «Торпедо», «Нефтчи», «Спартака»… 

За кубок района сражается «Мстёра» –  

«команда кумиров и звёзд – на века»! 



К началу, размечено поле извёсткой. 

Бодрит ветерок угловые флажки. 

У кустиков кто-то дымит папироской. 

На травке жуют «под ситро» пирожки. 

 

Трибуны пивка «для разгона» хлебнули, 

ревут от восторга, поют под баян  

и Юра Поповнин, по прозвищу «Буля», 

выводит команду, где он капитан. 

 

В игре – всё, как надо, по «нашему» плану. 

И мчатся в атаку, с каскадом финтов, 

любимцы болельщиков – Толя Лобанов, 

Михайло Шувалов и Саня Белов. 

 

Орём что есть мочи: «Ребятушки, жмите!!!..» 

Молчим, если «наших» зажали чуток 

и бьют по воротам… 

Но, Галкиным Витей 

закрыты ворота всегда «на замок»!.. 

 

Жара не спадает, хоть солнце садится. 

И пот на футболках, и боль – за труды… 

Кумирам своим, чтоб смогли охладиться, 

несём в перерыв мы бутылки воды. 

 

Красавцы, атлеты, футбольные боги! 

На поле у каждого – главная роль. 

А значит, победа за «Мстёрой» в итоге, 

противник разгромлен со счётом 5:0! 

 

От криков трибун перепуганы галки. 

Фуражки и шляпы летят к небесам. 

И с громким «Ура!» мы бежим к раздевалке, 

и пьём «за победу» по кругу «Агдам»!.. 

 

Полвека с тех звёздных времён пробежало. 

Но, я и сегодня вернуться готов 

на краешек поля, где Миша Шувалов, 

где Толик Лобанов и Саша Белов! 

 

Оказалось, что мои строчки близки многим и что-то подобное в молодости 

испытывал не только я… 

Но, самое дорогое, что их прочитали, а потом и написали мне жёны тех, 

моих, давних кумиров. 



В начале это была Людмила Васильевна Галкина.  

К сожалению, самого Вити Галкина – яркого, эффектного и сверхнадёжного 

вратаря той «звёздной команды» – не стало в 2017 году, но сохранились 

спортивные фото, его тепло и любовь, что берегут в сердце близкие. Виктор 

до последних лет оставался верен футболу. Являясь судьёй 1-й категории, 

был главным арбитром на матчах районного и областного уровня (17) 

Людмила Васильевна щедро поделилась всем этим со мной и я очень 

благодарен ей за искренность чувств и душевность воспоминаний!  

Вот несколько снимков из тех, что она прислала:        

                                                                                                          

 

 
На верхнем снимке (1962-63гг) справа-налево: Поповнин Ю., Галкин В., 

Захаров Е., Конев Б., Белов А., Кокорин Ю., Догадин А., Жуков Ю., Зимин Е.  

На нижнем снимке (конец 70-х) слева-направо стоят: Белов А., Кириков М., 

Догадин А., Алексеев Л., Галкин В., Кокорин Ю., Бирюков Н., Поповнин Ю.  

Сидят: Полушин Н., Зимин Е., Суслов А.  

 

Потом со мной связалась Галина Анатольевна Лобанова. 

Её так впечатлило прочитанное, что она решила подарить этот стих мужу 23 

февраля на День Защитника Отечества.  

Мы обменялись телефонами. 



А через какое-то время позвонил и Анатолий 

Александрович Лобанов. 

Сегодня он пенсионер, а перед выходом на 

заслуженный отдых 34 года отработал во 

Владимирском педагогическом институте, 

преобразованном в педагогический университет. 

Более 20 лет был там проректором по учебной и 

воспитательной работе. Кандидат 

педагогических наук, доцент, член-

корреспондент Международной Академии наук 

педагогического образования. Автор научных 

трудов по основам педагогического общения. 

(см. приложения, п.8)  

Прошло много лет, но в молодом голосе я узнал 

того, «звездного» нападающего, одного из лучших футбольных бомбардиров 

Мстёры и кумира моей юности – Толю Лобанова.   

 

Кто бы мог подумать, что мы через полвека будем вот так общаться!.. 

Я видел его с трибун и помнил, я знал его друзей и где он жил, он не видел 

меня никогда! 

И всё же, мы были близкими людьми. 

Нас объединяла родная Мстёра, наше светлое прошлое и любовь ко всему, 

что происходило с нами в те далёкие годы. 

Но, о чём бы мы ни говорили и ни писали друг другу, а разговор невольно 

возвращался во времена «футбольной славы» Мстёры – в 60-е годы 

прошлого века. 

Таких бесед было много. 

Подумалось, что наши диалоги и воспоминания Анатолия Александровича 

могли бы стать интересны любителям футбола Мстёры, сегодняшней 

молодёжи и всем, кто интересуется историей посёлка.  

Это воспоминания человека, который был участником тогдашних 

спортивных событий, который видел и чувствовал их изнутри, переживал 

эмоционально, испытывал горечь поражений и радость побед, хорошо знал 

футболистов и тренеров, стремился к вершинам общих и собственных 

достижений. 

 

Как-то мы обсуждали турнирную таблицу футбольных команд 

Вязниковского района за 2023 год. К сентябрю, Мстёра занимала в ней 

предпоследнее место из 11 команд, ниже были только «Ветераны». Это не 

могло ни огорчить нас обоих. 

 

Вадим Гужев:   
Картина печальная, Анатолий!.. 

Почему теперь так?  Видимо, даже в Эдоне и Серкове играют команды, во 

Мстёре – отдельные энтузиасты!..  Помню, раньше каждое предприятие 



Мстёры имела свою футбольную команду. На первенство посёлка таких 

команд играло, наверное, не меньше шести. Лучших футболистов 

предприятий видели в деле и их потом отбирали в сборную посёлка. Каждый 

считал за честь в ней играть. Потому и помнятся те «звёздные» игроки, и 

победные игры… 

Летом прошлого года был на мстёрском стадионе. Поле и беговые дорожки 

заросли травой. Давно нет прежних трибун и раздевалок.  Запустение. Ни 

где ни одного человека! В футбол не играют!.. 

Видимо, по этой причине мстёрская команда и занимает своё законное 

предпоследнее место в районе. В конце сезона «наших» могут подвинуть и 

ветераны. Они, скорее всего, мотивированы больше!.. 

 

Анатолий Лобанов: 

Ты не прав, Вадим! 

Сборная команда Мстёры по футболу, в наши годы,  формировалась совсем 

по другому принципу. 

В конце 50-х, начале 60-х годов во Мстере было три добровольных 

спортивных общества (ДСО): «Спартак», «Труд» и «Урожай» и в каждом был 

тренер. Именно он подбирал и готовил свою команду. Лучшие игроки этих 

спортивных обществ попадали в сборную Мстёры, они же потом составляли 

и костяк фабричных футбольных команд. 

На всех предприятиях Мстеры были инструкторы по физической культуре. 

Нормой жизни были ежедневная производственная гимнастика, занятия в 

спортивных секциях, участие в спортивных праздниках и соревнованиях…   

В общеобразовательных школах спортивная жизнь тоже била ключом, для 

детей и подростков позднее появились всесоюзные турниры «Кожаный мяч» 

и «Золотая шайба», что всячески способствовало развитию физкультуры и 

спорта в посёлке и стране. 

 

Стадион во Мстёре был построен в начале 50-х годов по инициативе 

спортивных обществ и при финансовой поддержке поссовета и фабрик. На 

нём футболисты Мстеры принимали районные и областные команды. Он 

имел лучшее футбольное поле в районе.  

Перед началом футбольных матчей на стадионе играл духовой оркестр, под 

него на поле выбегали футболисты.  Работал буфет, где можно было купить 

мороженое, ситро и пирожки…  На западной стороне футбольного поля были 

оборудованы трибуны со скамейками, а на другой стороне – раздевалки и 

летний душ для футболистов. Футбольное поле опоясывала беговая дорожка. 

Кроме футбольной поляны были обустроены площадки для волейбола, 

баскетбола и городков, сектора для прыжков в длину и высоту, для толкания 

ядра и метания диска. Были гимнастические брусья и перекладина. 



За состоянием всех площадок и футбольного поля следили работники 

стадиона. На стадионе можно было заниматься только под руководством 

тренера. 

Стадион был обнесен высоким деревянным забором, через который было 

очень трудно перелезть. Нужно было покупать билет в кассе. На играх почти 

всегда был аншлаг, зрители располагались не только на скамейках трибун, но 

и по всему бугру, что был за ними. 

Во время матчей с внутренней стороны забора ходили сторожа с крапивой 

или прутиками в руке. Поэтому, редко кому удавалось пробраться на стадион 

«зайцем». У нас, мальчишек, денег, как правило, не водилось. В таком 

случае, был хороший способ – пристроиться к кому-то из наших футболистов 

со словами: «Давай я понесу твой чемоданчик». Спортивных сумок тогда еще 

не было. С таким чемоданчиком я и мои сверстники проходили мимо 

контролера на входе. Однако, подобных хитрецов было больше, чем 

футболистов, и те, кто оставался за забором всё же пытался найти «в 

дощатом заборе дыру…» 

Считаю, что нам, мальчишкам 60-х годов, существенно повезло: в 

«Спартаке» тренер Поповнин Юрий Геннадьевич начал набирать 

юношескую команду. На первых порах на занятия приходило около 40 

человек и ему было сложно управляться с такой оравой. Но, поскольку 

футбольные тренировки не всем были по силам, добрая половина постепенно 

отсеялась. Зато те, кто остался, получили дополнительное внимание со 

стороны тренера, что сыграло огромную позитивную роль в становлении нас, 

как футболистов.  

Юрий Геннадьевич окончил спортивный техникум и проводил интересные 

тренировки. Он эффективно использовал не только футбольное поле, но и 

рельеф стадиона с близлежащим парком. Скамейки служили нам 

тренажерами для растяжки, укрепления пресса и прыжков на одной ноге. 

Крутой склон за стадионом использовался для укрепления ног и группы 

мышц всего организма.  

Поскольку Поповнин был одним из лучших футболистов Мстеры, то мы 

смотрели на него как на футбольного Бога: впитывали его наставления по 

тактике, внимательно изучали технические приемы в его исполнении, 

учились терпеть усталость и боль. Считаю, что именно благодаря Поповнину 

во Мстере появилась целая плеяда хороших футболистов. 



Чуть позже в «Труде» также стала создаваться 

команда юношей нашего возраста под 

руководством Козлова Валерия Васильевича.                

В отличии от Поповнина, Козлов не был 

тренером, а работал электриком на Клеёночной 

фабрике. Но он, как и Поповнин, тоже был 

одним из лучших футболистов Мстёры, играл 

вратарем.  Да еще как играл (!!!), поэтому, имел 

высокий авторитет и у взрослых, и у мальчишек. 

К тому же, он был хорошим организатором. Это 

позволило ему после завершения футбольной карьеры работать директором 

«Белого клуба». 

Валерий Васильевич обладал отличной памятью. Мне казалось, что он знает 

поименно всех жителей Мстеры. Без отрыва от работы, он окончил институт 

культуры в Ленинграде. Благодаря ему в «Белом клубе» и в Перцевском 

(Летнем) саду зазвучал современный, по тем временам, эстрадный оркестр, в 

котором он играл на ударных, а на сцене стали появляться наши мстёрские 

юноши и девушки с популярными песнями. 

Создание во Мстере сразу двух юношеских команд в различных спортивных 

обществах было тогда оправдано регламентом соревнований. 

Дело в том, что в Вязниковском районе наряду с розыгрышем первенства 

среди взрослых, стали проводить первенство среди юношей. Игры 

проводились в один день с теми же соперниками.  Сначала играли юноши 

(таймы были по 30 минут), а затем на поле выходили взрослые. Мы болели 

друг за друга, а зрители были очень рады таким футбольным фестивалям.  

Но вот во время выездных матчей и те, и другие футболисты испытывали 

большие неудобства. Ездили мы не на современных автобусах, а на 

обыкновенных бортовых грузовиках, в лучшем случае покрытых тентом.  В 

кузове от борта до борта устанавливались деревянные скамейки, на которых 

двум командам было тесновато. Иногда весь кузов заполнялся соломой или 

обрезками клеенки с Клеёночной фабрики имени Дзержинского. В этом 

случае, мы ехали лежа, но тоже в тесноте. Дороги почти везде были не 

асфальтовые, а булыжные и каждая кочка или яма ощущалась нашими 

внутренностями.  Хорошо, что Вязниковский район имеет сравнительно 

небольшие размеры и терпеть подобное приходилось недолго… 



Благодаря систематическим тренировкам и участию в турнирах со 

сверстниками, у нас довольно успешно росло мастерство. В каждой игре 

футболисты и тренеры настраивались только на победу. Ради этого 

осуществлялась своеобразная кооперация: лучшие игроки выступали как за 

«Спартак», так и за «Труд». А иногда, мы сначала играли за юношей, а затем, 

в тот же день, за взрослых. Как правило, юношей выпускали на замену. 

Потом, в играх за взрослых, нам стали давать больше игрового времени. Так 

происходило постепенное вкрапление юнцов во взрослую команду Мстеры.  

Первыми, кого стали подключать к играм за взрослых, были нападающий 

Михаил Шувалов и вратарь Виктор Галкин. Они были не только лучшими 

футболистами среди юношей, но и признанными лидерами в молодежной 

среде.  

Начиная с лета 1961 года, вместе другими наиболее подготовленными 

юнцами, к играм за взрослую команду стали привлекать Саню Белова и меня. 

Сане тогда было 15 лет, а мне – 14. Мы выходили на 10-15 минут, чтобы 

заменить кого-то из уставших футболистов взрослой команды. Если наша 

команда вела в игре с разрывом в 2-3 мяча, то нас могли выпустить и минут 

на 20-25. Для нас это было огромное мальчишеское счастье, поскольку мы 

вступали в борьбу с настоящими взрослыми футболистами. 

В первых играх за взрослых на первенство района мы испытывали 

определенное волнение, не увлекались обводкой соперников, а действовали 

просто: «принял – отдал». Но постепенно освоились и стали понимать, что 

соперник не такой уж страшный, что взрослые игроки также поддаются на 

наши финты, как и наши сверстники, а наши скоростные качества 

существенно превосходят скорости «старичков». Именно об этом нам 

постоянно говорил Поповнин и взрослые игроки нашей команды.  Через 

месяц - другой мы стали чувствовать себя на поле более уверенно и не только 

подыгрывали нашим взрослым партнерам, но и проявляли инициативу на 

поле, комбинировали и обостряли ситуацию у ворот соперников, забивали 

голы и приносили победы своей команде.  В этом нам очень помогала 

сыгранность и натренированная еще в команде юношей.  

В 1963 году я стал полноценным игроком основного состава взрослой 

команды. Вместе с Шуваловым, Беловым, Галкиным, и другими юнцами мы, 

на мой взгляд, показывали довольно качественную игру. В команде 

образовался интересный сплав опытных и молодых футболистов. При этом, 

молодежь постепенно вытесняла из состава некоторых ветеранов. Тем было 

обидно, но конкуренция заставляла и тех, и других прикладывать больше 



усилий на тренировках и в играх. Поэтому, команды Мстеры были одними из 

лучших в районе.  

На первенстве района мстёрские «Спартак» и «Труд» выступали отдельными 

командами и дважды в сезоне играли между собой. А вот на первенство 

области создавалась сборная Мстеры. Причем, команда называлась либо 

«Спартак», либо «Труд» (15).  Нам было все равно, под каким флагом 

выступать, да и болельщиков это не волновало. Главное, что лучшие игроки 

защищали честь родного посёлка, а болельщики получали возможность 

увидеть игру хороших футболистов из Коврова, Мурома, Владимира, 

Александрова, Собинки, Камешково, Юрьев-Польского, Гуся Хрустального, 

Гороховца…  

В дополнении ко всему, мы ещё получали возможность посоревноваться с 

соперниками на их стадионах и познакомиться с их городами. Благодаря 

этим поездкам, я изучил почти всю географию Владимирской области… 

Посылаю тебе фотографию нашей команды, завоевавшей кубок 

Вязниковского района в 1965 году: 

                          

  Вадим Гужев: 

Пожалуй, ты единственный футболист тех времён, который мог всё это 

так интересно вспомнить и живо рассказать, Анатолий! 

Многих подробностей я просто не знал. В 60-е я видел мстёрский футбол 

всего лишь глазами мальчишки-болельщика с трибуны стадиона, а ты был 

уже в центре событий и являлся одним из ведущих игроков тех легендарных 



команд. Фото вашей команды-победительницы с Кубком района вообще 

уникальное. В соцсетях интернета я нигде не мог найти такого… 

Жаль, фамилии многих я уже не помню. Не можешь ли ты рассказать 

подробно – кто на фото и что-нибудь о своих друзьях-футболистах… 

Анатолий Лобанов: 

 

Начну с фотографии. 

Стоят футболисты слева-направо: Денисов Борис, Суслов Борис, Галкин 

Виктор, Лобанов Анатолий, Зимин Евгений, Белов Александр, Конев Борис. 

Крайний слева болельщик Котков Валерий, справа Градусов Борис 

Александрович - представитель нашей команды. 

Сидят: Купцов Адольф, Миронов Геннадий, Морозов Юрий, Птахин 

Александр, Поповнин Юрий Геннадьевич – играющий тренер нашей 

команды. 

На фото нет Шувалова, он не играл в этом матче, так как учился в Москве. 

Обрати внимание: в команде у нас всего 12 игроков, сочетание опыта и 

молодости – 6 опытных и 6 молодых футболистов. 

Поскольку, игры на кубок проводились среди недели, не все смогли 

отпроситься с работы, собралось только 12 человек. Был, конечно, риск по 

заменам, но выбора у нас не было. 

Сочетание 6 на 6 совершенно случайно. В этой игре получилось так, что 

опытных Денисова, Суслова, Зимина, Купцова, Миронова и Поповнина 

дополнили вчерашние юнцы Галкин, Лобанов, Белов, Конев, Морозов и 

Птахин. 

Если первые отслужили в армии и были в расцвете сил, то вторые только 

готовились стать солдатами или студентами и в каждой игре со взрослыми 

соперниками стремились доказать свою футбольную состоятельность. 

Теперь, как ты и просил, несколько слов об отдельных игроках. Сказать о 

Борисе Денисове, что он был хорошим игроком – значит ничего не сказать. 

Он был лучшим нападающим не только нашей команды, но и всего 

Вязниковского района. Борис был очень техничным и мог обыграть, что 

называется «на носовом платке», двоих-троих соперников, прорваться к их 

воротам и забить гол. Его боялись все команды. В каждой игре к нему 

приставляли персонального сторожа, а то и двоих. Но это плохо помогало. 

Борис, как ртуть, совершал какие-то движения не только ногами, но и 

руками, и всем корпусом. Он раскачивал, а точнее разбрасывал своих 

соперников в разные стороны, а сам не сбавляя скорости, двигался к их 



воротам. Болельщики звали его «Шарик». Я бы сравнил его технику с 

Марадоной и Месси, но Борис играл совсем в другое время и мог проявить 

себя, к сожалению, только на уровне района и области. Для всех мальчишек 

Денисов был кумиром, мы любовались его игрой. А когда нас стали 

привлекать к играм за взрослую команду, то считали за честь выходить на 

поле вместе с ним. Ну и конечно стремились быть полезными Борису и всей 

нашей команде. 

Когда за взрослую команду стали привлекать Михаила 

Шувалова, то игроки, и болельщики стали понимать, что 

у «Шарика» растет хороший партнер, достойная смена и 

даже конкурент.                                              

Вначале, Шувалов старался не мешать Борису, а только 

помогать ему. Но, затем, сам стал проявлять себя в 

атаках нашей команды: легко обводил соперников, давал 

острые пасы, бил по воротам и забивал голы. Поскольку 

Михаил обладал хорошей техникой и высокой стартовой скоростью, да к 

тому же, был моложе Бориса почти на 10 лет, то он довольно быстро стал 

лидером нашей команды. В футболе, ведь, лидеров не назначают. Лидером 

становится тот, кто своими действиями на поле показывает, как он умеет 

обводить соперников, насколько хорошо «читает» игру, как умело дает пасы 

своим партнерам, как забивает голы и приносит победы своей команде. 

Шувалов обладал всеми этими умениями превосходно. 

Наша команда признала за Михаилом роль лидера и стала играть на него, 

также, как и на Бориса, а порой даже и чаще, так как он больше забивал. 

Иметь ещё одного яркого бомбардира в команде было здорово – победных 

голов, забитых в ворота противника, стало значительно больше. 

Лично я всегда испытывал огромную радость, когда после моего паса 

Шувалов вколачивал мяч в сетку ворот. Мы с ним специально отрабатывали 

на тренировках такие пасы и комбинации, чтобы использовать эти заготовки 

в играх. Много времени отводили и для индивидуальной обводки «один на 

один». Поочередно каждый из нас выступал в роли нападающего, задачей 

которого было обыграть защитника. А задача защитника – не дать обыграть 

себя. Затем мы менялись ролями. От подобных занятий ноги «наливались 

свинцом», особенно когда тренировались не только на стадионе, а и на 

песчаном пляже. Но зато, какая польза была! Советую сегодняшним 

футболистам попробовать наши методики!..   



Помню, как в 1963 году, в день окончания 11-го класса, Михаил в игре на 

первенство района символично забил 11 голов и отправился на выпускной 

вечер получать аттестат зрелости. К сожалению, в тот год ему не суждено 

было стать студентом. Он не добрал всего один балл на вступительных 

экзаменах в институт и остался во Мстере. Год работал на заводе «Ювелир». 

Но, игроки и болельщики радовались – они получили дополнительную 

возможность любоваться его игрой и красивыми голами.  

Летом 1964 года Михаил Шувалов успешно сдал экзамены в Московской 

«Бауманке» и в сентябре уехал на учебу в столицу.  

Отъезд Шувалова стал для нашей команды серьезной потерей, мы сразу 

ощутили его отсутствие. Вратари и защитники, как и раньше, успешно 

разрушали атаки соперников. Наши полузащитники также умело 

организовывали атаки на ворота противника и снабжали нападающих 

хорошими пасами, но в нападении получалось плохо, мы стали мало 

забивать. Болельщики освистывали нас за упущенные возможности, а 

менялось что-либо мало… 

Почему?.. Большинство наших футболистов, в том числе и я, привыкли к 

тому, что основной нашей задачей было помешать сопернику, создать для 

него помехи, отобрать у него мяч. Далее этот мяч необходимо было просто 

направить Шувалову – он лучше нас умел обманывать соперника и забивать 

голы. Такое убеждение утвердилось не сразу. Но, Шувалов с наших передач 

всегда забивал много. От добра – добра не ищут, и мы в нападении отдали 

инициативу ему. Даже Денисов стал играть более расслаблено и предпочитал 

не обострять ситуации, не лезть в гущу соперников, не бить по воротам, а 

отдавать пасы кому-то из наших игроков. 

Установок играть на Шувалова не давал никто. Даже Поповнин перед игрой 

определял, главным образом, расстановку игроков на поле. Рекомендовал 

крайним нападающим играть как можно ближе к бровке, растягивая защиту 

соперников. Предлагал идти на защитников смелее, пытаться проскочить с 

мячом по краю, а в случае успеха либо самому проходить к воротам и бить 

по ним, либо вытягивать на себя кого-то из центральных защитников, 

освобождая зону для наших игроков центра. В этой зоне чаще всего дежурил 

Шувалов, который умел и знал, как забивать.  

Когда Шувалова на поле не стало, то многие из нас пытались выполнять 

функции бомбардира, но, видимо, ни технически, ни психологически не были 



готовы к этому. Это только со стороны кажется, что забивать голы дело 

простое!.. 

В какой-то момент я решил, что пора мне брать роль лидера в атаке на себя. 

Но, об этом никому не говорил. Ведь, между желанием и его воплощением 

всегда существует огромная пропасть. Легко мечтать, а как реализовать эту 

мечту?.. 

Для начала необходимо было повысить свою физическую и техническую 

подготовку. Как известно, без «физики» нет спортсмена, без техники нет 

футболиста!.. 

В зимнее время я стал больше времени проводить на лыжне, а в марте и 

апреле начал бегать кроссы от 3-х до 20-ти километров. Если тренировки на 

лыжах мне очень нравились, то от кроссов, в те годы, я особого удовольствия 

не получал и терпел их, как необходимость. 
В физподготовку включил многочисленные прыжковые упражнения для 

укрепления мышц ног и практически каждый день работал с мячом: в 

спортзале, во дворе, в поле и в лесу – везде, где предоставлялась такая 

возможность. Причем, делал это помимо основных тренировок, которые 

проводились вместе с командой. Я надеялся, что мои старания не пропадут и 

что рано или поздно это улучшит качество моей игры на футбольном поле. 

К моему удивлению, уже весной 1965 года я почувствовал себя намного 

сильнее – на тренировках с командой и в первых тренировочных играх мог 

долго выдерживать высокий темп, легко обыгрывал защитников и много 

забивал. У меня было ощущение, что я не бегаю по футбольному полю, а 

порхаю над ним!.. Приятно, что мою готовность верно оценили игроки 

нашей команды и нагружали меня пасами по полной программе в каждой 

игре. А я стремился оправдать их доверие. 

Вадим Гужев: 

Ты очень интересно рассказываешь о нападающих, Анатолий!.. 

Всё это так!  Именно нападающие больше забивают, всегда на виду, всегда 

«в почёте» у болельщиков… Но, какие же прекрасные вратари были тогда в 

вашей «звёздной команде», какие яркие игроки были в середине поля, как 

надёжно играли защитники!  Победы Мстёры – это и их успех!.. Можешь 

кого-то вспомнить?.. 

Анатолий Лобанов: 

Я помню многих, Вадим!.. 

В воротах играли Виктор Галкин, Борис Конев и Владимир Купчихин. 

Мастерство В.Галкина  (14) было выше остальных, он был лучшим вратарем 



Вязниковского района и одним из лучших в областных турнирах. Его даже 

приглашали в другие команды. Он первым из вратарей юношеской команды 

стал привлекаться к играм за взрослых. 

Помню, как еще в школьные годы, мы с ним вдвоем приезжали на стадион на 

его мотоцикле и проводили довольно напряженные тренировки. Я 

отрабатывал удары по воротам с различных дистанций, а он ловил мячи 

после моих ударов. Мы также моделировали выход «один на один», когда 

нападающий выходит с мячом на вратаря. Я стремился обыграть его и забить 

гол, а он старался переиграть меня и защитить свои ворота. Подобные, 

многократно повторяемые, упражнения сильно изматывали но, несомненно, 

приносили огромную пользу каждому из нас и позволяли чувствовать себя 

более уверенно в играх с различными соперниками.  

 

Поскольку Галкин и Конев были друзьями, то они вместе тренировались и 

всячески помогали друг другу. Более того, они предложили нашей команде 

разрешить им самим решать: кто будет стоять в воротах в той или иной игре, 

кто будет начинать игру в стартовом составе, а кто выйдет на замену. В 

некоторых матчах они просто играли по одному тайму, а иногда четко 

определяли, что всю игру будет стоять, например, Галкин. Команда с 

пониманием относилась к их решениям и практически всегда принимала их 

кандидатуру, а болельщики Мстеры довольно часто аплодировали этим 

вратарям за их красивую и надежную игру. К тому же Б.Конев был довольно 

универсальным игроком: он мог играть не только в воротах, но также в 

нападении или полузащите, что порой практиковалось в нашей команде и 

приносило определенную пользу. Обрати внимание, что на фото 1965 года, 

когда мы завоевали кубок района, Галкин во вратарской форме, а Конев в 

форме полевого игрока. 

К сожалению, этих ребят в один год призвали в армию и место в воротах 

занял более молодой, но достаточно подготовленный Владимир Купчихин. В 

первых своих играх он несколько робел, стеснялся своих более опытных 

партнеров. Но, в борьбе с игроками соперников, он действовал быстро и 

решительно. Постепенно он набрался опыта и стал подлинным хозяином в 

своей штрафной площадке, умело управляя из ворот действиями наших 

защитников и полузащитников. Купчихин хорошо проявил себя как в играх 

на первенство района, так и в областных турнирах.  

 

Середину поля надежно контролировали два Александра:  Белов и Птахин. 

Им также помогали Владимир Куликов и Юрий Поповнин. Куликов чаще 

выполнял оборонительные функции, по сегодняшним меркам он бы 

назывался опорным полузащитником. Поповнин, напротив, больше тяготел к 

игре в нападении и часто забивал голы. А Белов и Птахин были подлинными 

хозяевами в середине поля. Они, как правило, получали мячи от наших 

защитников и умело дирижировали игрой, хорошо чувствовали её пульс и 

могли подержать мяч, перепасовывая его между собой. Могли 

самостоятельно обыграть несколько соперников и сильно пробить по 



воротам. Каждый из них неоднократно забивал красивые голы. Но, пожалуй, 

главное достоинство каждого из них заключалось в умении дать точный пас 

нападающему, вывести в прорыв того, кто находится в наиболее выгодной 

позиции для взятия ворот соперника. Благодаря грамотным действиям 

А.Белова и А.Птахина наши нападающие всегда обеспечивались хорошими 

пасами и голевыми передачами. Лично я, играя за Мстеру, забил добрую 

половину своих голов с отличных пасов этих полузащитников. С 

Александром Беловым мы были не только партнерами по команде, но прежде 

всего и друзьями с босоногого детства. Дружба нашего трио – Шувалов, 

Белов и Лобанов – зародилась во Мстере на улице Ленина и сохраняется до 

сей поры, до «стариковских седин», несмотря на изменения мест 

проживания, видов деятельности, общественных статусов и иных жизненных 

факторов… (2,3,7) 

 

Линия нападения Мстерской команды не была постоянной. В начале 60-х 

годов в нападении здорово играли Б.Денисов, Ю.Поповнин, Е.Зимин, 

Ю.Гнедин и А.Купцов.  

К середине 60-х в линии нападения, вместе с опытным Денисовым, уже 

прочно обосновались М.Шувалов, А.Догадин и я, оттеснив своих старших 

партнеров в полузащиту или в защиту.  

Это было вполне обосновано. С годами футболисты теряют такое важное 

качество как скорость. Игроку, утратившему быстроту движения, становится 

довольно сложно действовать в линии нападения: чуть не успел, немного не 

дотянулся до мяча, не смог убежать от защитника… Подобные «чуть-чуть» 

знакомы многим зрелым футболистам. Но, зато у них сохраняется быстрота 

мышления на поле, что позволяет опытному игроку, в линии защиты или 

полузащиты, легко предугадывать замыслы соперников, выбирать верную 

позицию и приносить большую помощь своей команде. Это хорошо 

понимали наши «старшие партнеры», которые не только уступили нам место 

в атаке, но постоянно оказывали нам огромную поддержку из глубины поля.  

 

Если Шувалов и Денисов, как правило, играли на острие атаки, то Александр 

Догадин имел значительно больший диапазон: от линии нашей защиты до 

вратаря соперника. Он успешно взаимодействовал с нашими 

полузащитниками и нападающими, а порой совершал кинжальные 

индивидуальные прорывы по правому краю и забивал красивые голы.  

Александр был интересным человеком с философским складом ума. К нему 

тянулись люди. Он всегда умел найти какой-то новый взгляд на привычные и 

очевидные вещи. В то же время, характерная для него неудовлетворенность 

собой позволяла ему постоянно двигаться вперед и совершенствоваться как в 

спорте так и в искусстве, с которым он связал всю свою жизнь.  

В мае 1965 года команда Мстёры выиграла кубок Вязниковского района по 

футболу и я горжусь что был в составе этой команды. Фотографию игроков-

победителей я тебе уже прислал. Думаю, ты всех теперь разглядел!.. 



Вадим Гужев: 

А ты можешь вспомнить ту кубковую игру? Ведь она стала первым твоим 

большим успехом во взрослом футболе... 

Анатолий Лобанов: 

В финальной игре нашими соперниками были футболисты из поселка 

Лукново, умеющие играть в футбол не хуже нас. К тому же, финал 

проводился на их поле, что давало им изначально определенное 

преимущество. Лукновские болельщики в то время были под стать фанатам 

сегодняшних столичных команд и могли запросто устроить драку, как с 

болельщиками, так и с футболистами соперников. Стадион в Лукнове не 

имел скамеек и футбольное поле было тесно окружено орущими 

болельщиками, горячо поддерживающими свою команду.   

Игра проходила в жесткой и упорной борьбе, соперники хорошо знали друг 

друга, и никто не хотел уступать. В середине первого тайма я получил 

отличный пас от Саши Белова и забил первый гол. Через 10 минут соперник 

ответил голом в наши ворота. Еще минут через пять хорошую передачу мне 

сделал уже Александр Птахин и я вновь забил. Но до конца первого тайма 

соперник всё же сравнял счет.  

Зато после перерыва мне удалось забить ещё два раза. Третий гол я забил 

после ювелирной подачи Белова с углового. Саня настолько точно и 

достаточно сильно подал на меня, что мне осталось лишь подставить голову, 

чтобы мяч влетел в ворота. А с четвертым голом произошел курьез. Белов в 

очередной раз точной передачей откликнулся на мою готовность сделать 

рывок к воротам соперников. Он направил мяч через их головы на свободное 

место перед штрафной площадкой. Я со всех ног устремился к мячу. Но к 

мячу ринулся и вратарь. Расстояние до мяча у меня и у вратаря было 

практически одинаково, но мяч-то катился от меня к нему, а не наоборот. 

Поэтому вратарь раньше меня коснулся мяча. Если бы он просто отбил его 

кому-нибудь из своих игроков или за пределы поля, то мой рывок не достиг 

бы результата. Однако вратарь решил обыграть меня, но сделал это неудачно. 

Мяч оказался у меня, и мне осталось лишь точно направить его в пустые 

ворота. Что я и сделал.  

Добыть победу в этом матче удалось благодаря отличной игре каждого члена 

нашей команды. Особенно хочу отметить созидательную работу в середине 

поля Белова, Птахина и Поповнина, а также надёжную игру вратаря Виктора 

Галкина. 



После финального свистка на поле выскочила толпа лукновских 

болельщиков, которые громко кричали, ругались, но, на удивление, нас не 

трогали.  Хотя, мы, откровенно говоря, побаивались драки, поскольку силы 

были явно неравные. Нас было всего 15 человек: 12 футболистов, два 

болельщика и один шофер. Но лукновские болельщики пожимали нам руки, 

поздравляли с победой и ругали только своих футболистов… 

Позже, о нашей победе в Кубке  написали в районной газете «Маяк»: 

                                          

За победу в кубке директор Клеёночной фабрики им. Дзержинского выписал 

премию всем игрокам. Ради такого случая, в один из тренировочных дней, 

вся команда собралась не на стадионе, а на речке Мстерке, чтобы отметить 

победу. Опытные игроки предложили всем, в том числе и нам молодым, 

выпить за успех, ведь завоевание кубка в начале сезона было важной вехой 

жизни каждого футболиста. Но я и Александр Белов отказались от 

спиртного, чем вызвали всеобщее удивление. Тогда вместо водки нам 

вручили по шоколадке, предложили пить сок и закусывать всем, чем душе 

угодно!..                           

Вадим Гужев:  
Очень памятная газетная заметка, Толя! 

Она говорит в том числе и о том, что в 1965 году ты стал признанным 

бомбардиром команды!.. 

С твоих слов мне стало понятно, что молодые футболисты Мстёры тогда 

старались вести трезвый образ жизни. 

Да, и какая выпивка при такой интенсивности тренировок! 



Вот, ты рассказывал о лыжной подготовке – это же огромные нагрузки! Я 

хорошо представляю, что это такое!.. 

Вообще, помню сколько во Мстёре, в 60-е годы, было любителей лыж. 

Каждые выходные «на Горке» у пионерлагеря «Турист» собирались десятки, 

если не сотни, людей всех возрастов. Катались с гор, бегали по лыжне. Там 

были очень даже неплохие трассы для соревнований! 

А зимние уроки физкультуры в школах проводились на лыжне за Мстёркой. 

До сих пор помню старты на этом круге!.. 

 

Анатолий Лобанов: 

Лыжи я полюбил ещё в пятом классе. На уроках физкультуры обгонял своих 

одноклассников. Затем стал занимать призовые места в соревнованиях на 

призы газеты «Пионерская Правда».  

Во Мстёре, в «Спартаке», был отличный тренер по лыжам – Антоновский 

Валерий Иванович, который предлагал заниматься у него всем желающим. 

Являясь действующим спортсменом, он легко обыгрывал всех соперников в 

Вязниковском районе и неоднократно побеждал на областных 

соревнованиях. Я любовался его красивым бегом на лыжах, гордился его 

победами и хотел хоть немного быть похожим на него…  

Некоторые футболисты нашей команды, как «старички», так и молодежь, 

занимались у Антоновского в зимний период, а летом играли в футбол. 

Зимой довольно успешно выступали на районных и областных 

соревнованиях Догадин Александр, Овчинников Василий, Репин Вениамин,  

Шувалов Михаил, Белов Александр, а вместе с ними и я.  

Причем, Догадин пробился на всесоюзные соревнования «Праздник Севера» 

и стал чемпионом СССР среди юношей. Он и в футбол играл прилично в 

нападении на правом краю. Хорошая физическая подготовка сочеталась с 

отличной техникой, резким рывком и хлестким ударом. Он легко обыгрывал 

любого защитника, резко уходил от опеки и в зависимости от ситуации либо 

простреливал вдоль ворот на головы наших нападающих, либо сам пробивал 

по воротам соперников. Александр обладал ударом «сухой лист», что 

позволяло ему забивать мячи со штрафных и даже с угловых. Занятия 

футболом и лыжами он успешно сочетал с работой художника-

миниатюриста. Был период, когда Догадин Александр Михайлович занимал 

должность главного художника на фабрике «Пролетарское искусство». 

Кстати, в футбол за команду Мстеры в молодости играл вратарем Владимир 

Юкин, ставший впоследствии Народным художником России. Болельщики 



звали его «Юка» и каждый раз аплодировали ему за смелые броски в ноги 

соперников или в углы ворот. А вот знакомые художники не одобряли его 

увлечения футболом, опасаясь травмирования рук. Ведь руки являются 

главным инструментом художника. Но у Юкина травм не случилось и играл 

он здорово!..  

Если Догадин, Овчинников, Репин и я получали удовлетворение от занятий 

лыжным спортом, то у Шувалова и Белова было к нему отношение иное. 

Михаилу лыжи не нравились, он считал их «лошадиным спортом», так как 

приходилось много бегать по пересеченной местности. Он предпочитал 

зимой играть в хоккей. У него это получалось легко и красиво, как в футболе, 

а лыжи, как вид спорта, он потом и вовсе забросил. Белов тоже любил играть 

в хоккей, делал это хорошо и с удовольствием. Он крепко стоял на коньках, 

не боялся ледовых стычек и довольно часто забивал. Но и лыжи не бросил, 

хотя на соревнования ездил не часто...  

А я бегал на лыжах с удовольствием и не оставлял занятий ни зимой, ни 

летом. Обучаясь в девятом классе, в феврале 1963 года, я вместе с 

Догадиным и Овчинниковым на областных соревнованиях по лыжам 

выполнил норматив первого спортивного разряда. Среди нас троих, Догадин, 

как наиболее опытный и подготовленный, показал лучшее время, 

Овчинников проиграл ему немного, а я уступил побольше. Но важно то, что 

каждый уложился в норматив первого разряда на дистанции десять 

километров. Областной совет ДСО «Спартак» прислал нам приказ о 

присвоении каждому из нас первого разряда. Представляешь, какую радость 

и гордость я испытывал, ведь в нашей школе в то время не было ни одного 

перворазрядника. Даже когда в более зрелом возрасте я стал кандидатом в 

мастера я не ощущал таких эмоций.  

В лучшие годы моей лыжной подготовки у меня были старты во многих 

городах. А вот победить на первенстве Вязниковского района, как мой кумир 

Валерий Иванович Антоновский,  я сумел лишь в 1972 году, при переходе от 

лыжника-спортсмена к лыжному тренеру…(11) 

Считаю, что лыжная подготовка помогла мне укрепить свой организм, 

повысить работоспособность и благоприятно отразилась на игре в футбол. 

Гонка на 30 километров была моей любимой дистанцией. Поэтому, мои 

тренеры по лыжам постоянно рекомендовали мне не увлекаться футболом, а 

сосредоточиться на лыжах. Ведь, в этом виде спорта все зависит не от 

команды, а только от тебя. Но я любил футбол и играл долгие годы и летом, 

и зимой. 



Вадим Гужев: 

Горд и за тебя, и за все твои успехи в футболе и лыжах, Анатолий! 

Дополнительно получил интересную, и не известную мне  информацию, о 

Александре Догадине и Владимире Юкине. 

Помню, когда я учился в Мстёрской школе №12, учитель 

физкультуры Василий Алексеевич Богданов пригласил Догадина на встречу с 

учениками и тот рассказывал о своей победе на «Празднике Севера». А на 

следующий день были областные соревнования по лыжам «на Горке» и мы 

ходили за него болеть!..  Бежал он на лыжах «Карелия» и с тростниковыми 

палками. По тем временам, это было круто! 

Я  до сих пор помню эти моменты, поскольку, они впечатлили!.. 

У Владимира Юкина в художественной школе учился мой отец  и много 

рассказывал мне каким прекрасным пейзажистом он был... 

Кстати, вместе с отцом учился и Ким Бритов, ставший потом 

заслуженным художником России. Правда, он был вынужден недоучившись 

уйти из лаковой миниатюры – сказалось фронтовое ранение руки, но увлёкся 

написанием пейзажей, видимо, под влиянием Юкина. 

У меня есть великолепная книга их работ «Владимирские пейзажисты». 

Мир тесен, Толя!.. 

Ты подробно рассказал о финальной игре на кубок района. А ведь были ещё и 

игры на первенство области. Как они проходили? Что интересного 

вспоминается? 

 

Анатолий Лобанов: 
В те годы практиковались различные формулы розыгрышей первенства и 

кубка. Первенство области проводилось по зонам. В нашей Гороховецкой 

промышленной зоне (тогда это было официальное название части 

территории Владимирской области) было шесть команд: Гороховец (две 

команды: «Судостроитель» и ЗПТО – завод подъемно-транспортного 

оборудования), Вязники, Ковров, Камешково и Мстера. Играть с такими 

соперниками было интересно, но нелегко. Ведь даже по возможностям 

отбора футболистов Мстера уступала каждому из наших соперников. 

Население Мстеры было около 7 тысяч человек, а Вязников или Коврова в   

6-10 раз больше. Но мы не хотели быть «мальчиками для битья» и в каждой 

игре стремились только к победе. Болельщики всегда ждали этих встреч и 

довольно бурно переживали за нас. Мы же старались не огорчать их. Мстёра 

достойно сражалась с каждым соперником и в 1964 году заняла первое место 

в своей зоне, что позволило продолжить борьбу с другими командами 



области. У меня сохранилась газетная заметка из «Маяка» об игре в 

зональном первенстве с Ковровом и грамота за победу 

                            

В 1965 году я заканчивал Мстёрскую школу №11. ЕГЭ тогда не было и 

проводились обычные экзамены. В июне, в самый разгар экзаменов, наша 

команда включилась в игры первенства области, что было очень значимо для 

каждого игрока, для меня тоже!.. Приходилось выбирать между экзаменами и 

футболом. Но, иногда удавалось успешно сочетать и то, и другое. 

Помнится такой случай. В июньское воскресенье у нас предстояла игра на 

первенство области с командой из г.Камешково на их поле. А на следующий 

день в понедельник у меня должен быть экзамен по геометрии. Что делать? 

Если поеду на игру, то получу удовольствие от футбола, но потеряю самый 

ответственный день подготовки к экзамену. Почитать учебник в кузове 

грузовика, на котором мы ездили, при ужасная дорожной тряске, было 

практически невозможно. Решил всё же ехать. Поповнин Ю.Г. посадил меня 

в кабину, где трясло меньше и можно было читать. Всю дорогу в Камешково 

я был погружен в геометрию.  

Приехав на стадион, размялся вместе с командой, а затем включился в игру. 

Футбольное поле в Камешково было одним из лучших в области. Играть на 

нем было очень приятно, особенно тем, кто обладал хорошей техникой. В 

первом тайме мне удалось забить два гола в ворота соперников. В перерыве я 

вновь взял в руки учебник по геометрии, который, как я считал, принес мне 

удачу. Кто-то из болельщиков команды Камешково, увидев это, с интересом 

спросил: «Чего это ваш игрок под №10 всё читает?». Наш Борис Денисов, 

обладающий хорошим чувством юмора, ответил ему: «Готовится!.. Он уже   

вам два гола заколотил, а сейчас почитает и ещё парочку забьет». К 

удивлению всей нашей команды, во втором тайме мне, действительно, 

удалось забить еще два гола, и мы победили со счетом 4:0! 

На обратном пути я уже не читал геометрию, а находился вместе со всеми в 



кузове. Ребята шутили, просили меня брать учебники и на следующие игры, 

так как они приносят удачу. А я отшучивался, что помогает только геометрия 

да и то, если Денисов подсказывать будет, ведь «футбольную геометрию» он 

знает гораздо лучше меня. Кстати, школьный экзамен по геометрии я тоже 

сдал на «отлично» и был вдвойне счастлив. 

Несмотря на то, что я играл за взрослую команду Мстёры, меня включали в 

состав и наших юношей, особенно в играх с сильными соперниками. Ведь по 

возрасту я еще подходил. При этом и тренер, и футболисты, зная мои 

пристрастия к финтам, просили меня не увлекаться обводкой, а больше 

играть на команду. Мне так и говорили: «Обыгрывай не более троих и 

отдавай мяч». Но, во-первых, подобная математика в некоторых ситуациях 

была абсурдна. А, во-вторых, как можно было удержаться от соблазна 

обыграть еще одним финтом четвертого соперника, отдать точный пас 

своему игроку или забить самому? В те годы у меня была не только хорошая 

техника, но и юношеский азарт в каждой игре. Иногда я, действительно, 

чрезмерно увлекался обводкой, при этом, ещё и кричал своим партнерам: «Да 

здесь всего трое!..» Постепенно эта реплика перекочевала в мой пижонский 

лексикон и в играх за взрослую команду, особенно на первенстве района, где 

соперники были слабее нас… 

Вадим Гужев: 

Во второй половине 60-х, может это был 1966-68 год, мы с братом, Сашей 

Греховым, Колей Захаровым и ещё с кем-то из пацанов, ездили, кажется, на 

финал областного турнира по футболу в Вязники поболеть за Мстёру. 

К нашему огорчению, вы тогда не выиграли… 

Но, память о той поездке осталась! 

Ты не помнишь эту игру? 

 

Анатолий Лобанов: 

 

Да, помню! И очень хорошо помню… Но сначала хочу рассказать о том, что 

предшествовало этой игре.  

В августе 1967 года областной совет «Спартак» проводил финальную часть 

соревнований по футболу. Игры проходили в Юрьев-Польском. От 

Вязниковского района выступала команда Мстеры, а соперниками были 

«спартаковцы» из Владимира, Собинки и Юрьев-Польского. 

 Наша команда находилась в хорошей спортивной форме и была настроена на 

борьбу с каждым соперником. Но в первой игре мы встречались с командой 

из Владимира и сильно волновались, особенно в самом начале. Ведь, 



Владимир – это наш областной центр и футбол, как мы считали, там должен 

быть на более высоком уровне, чем в рабочем поселке. Однако, забив первый 

гол, мы почувствовали, что можем играть на равных, а потом и вовсе 

перехватили инициативу и взяли игру под свой контроль. Владимирцы не 

хотели уступать нам и отчаянно боролись на каждом участке поля. Среди них 

было несколько хороших игроков, способных и обыграть наших ребят, и 

сильно пробить по нашим воротам. Но, единого коллектива не было, видимо, 

футболистов насобирали из разных городских команд. В их действиях не 

было слаженности и взаимопонимания. Они часто ругались друг с другом по 

пустякам («не так дал пас», «не туда ударил», «почему не открылся» и т.п.). 

По этой причине нам удавалось не только переигрывать их в различных 

игровых ситуациях, но и забивать голы в их ворота. В результате, мы смогли 

в нелёгкой борьбе одержать крупную победу со счетом 4:0, что нас приятно 

удивило и обрадовало. 

Во второй игре нашими соперниками были хозяева – футболисты из Юрьев-

Польского, которые в первой своей встрече не просто разгромили команду из 

Собинки, а продемонстрировали очень жесткую игру, нанеся травмы 

нескольким ключевым футболистам. С первых же минут нашей встречи и мы 

почувствовали агрессивный настрой хозяев. Они бесцеремонно шли на 

столкновения с нами, толкали и били по ногам. При этом, судья делал вид, 

что всё в пределах правил, а если и свистел, то, большей частью, в пользу 

команды Юрьев-Польского. Штрафных в сторону хозяев поля практически 

не было. Наши апелляции к судье оборачивались наказаниями наших же 

игроков. В такой обстановке нам стоило больших усилий, чтобы сдерживать 

свои эмоции и не отвечать грубостью на их грубость. Но, главное, надо было 

играть, забивать голы в ворота соперника и не пропускать в свои. Финальный 

свисток зафиксировал итоговый результат этой встречи 3:3, но эта ничья 

была равносильна победе. В тот день на поле против нас играли не просто 

одиннадцать футболистов соперника, а ещё и судья, равный нескольким 

игрокам!.. 

Перед последней игрой с командой из Собинки, у нас с Юрьев-Польским 

оказалось одинаковое количество очков и мы стремились не просто 

победить, а забить как можно больше голов. Первые 10-15 минут сильно 

торопились, суетились перед штрафной площадкой и наносили плохо 

подготовленные удары, которые не достигали цели. Затем, постепенно 

успокоились, полностью овладели инициативой, стали дорожить мячом и 

выводить на завершающие удары тех игроков, которые реально были 

способны забивать. И голы посыпались. В итоге мы победили со счётом 18:2.  



В этой игре мне удалось забить 13 голов. Мы были в восторге, но к 

сожалению, радовались рановато. У нас с командой Юрьев-Польского, при 

равенстве очков оказалась и одинаковая разница забитых и пропущенных 

мячей. По регламенту турнира нам предстоял дополнительный матч за 

первое место. Он должен был проходить через несколько дней в Вязниках.  

Посылаю тебе фото нашей команды, сделанное в Юрьев-Польском кем-то из 

болельщиков хозяев поля. Фото пришло во Мстёру почтой. В адресе 

получателя было просто «Футбольной команде», а в конверте записка: «Для 

лучшего игрока вашей команды под номером 10, которого я отметил на 

снимке крестиком». Жаль, что я так и не узнал имени этого фотографа и не 

смог скопировать эту фотографию для каждого нашего футболиста. В те 

времена возможности такой не было, да и фотоаппарата у нас в команде ни у      

кого не было тоже. Он тогда считался роскошью…   

На этой фотографии слева-направо: Купчихин Владимир, Костин Геннадий, 

Куликов Владимир, Догадин Александр, Лобанов Анатолий, Поповнин 

Юрий, Горбунов Вячеслав, ??? фамилию игрока точно не помню, Кокорин 

Юрий, Зимин Евгений. 

Ворота защищал В.Купчихин, заменивший призванных в армию В.Галкина и 

Б.Конева. В защите играли: Кокорин, Зимин, Горбунов. В полузащите: Белов, 

Куликов, Костин. В нападении: Поповнин, Догадин и Лобанов. 

На фото нет Сани Белова, он являлся капитаном и в момент съёмки был в 

центральном круге с судьями для стандартной процедуры – определения 

ворот и команды, наносящей первый удар по мячу. 

Нет на фото и Михаила Шувалова. В это время он, как студент МВТУ им. 

Баумана, проходил военные сборы и на игру приехать не смог. 



Об играх в Юрьев-Польском напечатали в «Маяке»: 

                                        

Ну, а теперь о решающей финальной игре в Вязниках. 

Очевидно, именно на эту игру ты, Вадим, и приезжал в Вязники вместе со 

своими друзьями… 

К игре за первое место мы готовились довольно серьезно. На тренировках 

отрабатывали технические приемы и некоторые тактические заготовки. Не 

щадили себя и настраивались на жёсткую борьбу. Мы знали, что соперник не 

будет с нами церемонится, но все же надеялись, что в Вязниках, на 

нейтральном поле, они будут вести себя скромней, не так грубо, как в 

Юрьев-Польском. Надеялись, что и судья будет другой, более объективный.  

К сожалению, нашим надеждам не суждено было оправдаться. Приехав в 

Вязники, мы увидели того же судью. Оказывается, он был из Владимира и 

футболисты из Юрьев-Польского предложили ему добираться в Вязники 

вместе, на их автобусе, мол, «нам по пути». На что он, конечно же, 

согласился. До этого, и на турнире в Юрьев-Польском его любезно 

обхаживали хозяева, а он отвечал на такое «внимание» своим судейством в 

их пользу. Раньше подобная практика, к сожалению, имела место на всех 

уровнях нашего футбола. Спустя годы, мне об этом рассказывали игроки и 

судьи, которым приходилось сталкиваться или даже принимать участие в 

подобных «мероприятиях»…  



Радовало то, что на эту игру к нам приехал Миша Шувалов, военные сборы у 

него закончились. В тот период Шувалов играл за команду МВТУ на 

первенстве Москвы, а я во Владимире за политехнический институт на 

первенстве города и за «Буревестник» на первенстве России среди 

студенческих команд. В педагогическом у нас тогда футбольной команды не 

было, да и спортивного факультета тоже… 

Шувалов мог играть за Мстёру только в летние каникулы, а я и в свои 

выходные дни, свободные от учёбы. 

С первых же минут наши соперники начали жестко прессинговать, причём, 

делали это либо на грани фола, либо переходя эту грань. Судья, как и в 

Юрьев-Польском, не обращал внимания на грубости с их стороны. Все его 

свистки касались, как правило, нарушений нашими игроками. Мы не были 

«мальчиками для битья» и ответ сопернику давали достойный. Возможно, 

игра протекала бы до финального свистка в подобных столкновениях и 

перепалках. Но, в середине первого тайма произошло событие, которое 

возмутило не только игроков нашей команды и всех болельщиков, 

присутствующих на стадионе, а удивило даже и игроков команды Юрьев-

Польского. 

Случилось вот что. Александр Догадин ворвался с мячом в штрафную 

площадку наших соперников. В районе одиннадцатиметровой отметки один 

из защитников, преследующий его, откровенно, очень грубо и жестоко бьет 

его по ногам. Александр с криком от боли падает. Все понимают, что за такое 

нарушение должен назначаться пенальти. Возникает невольная пауза на 

несколько секунд, которую нарушает крик Шувалова: «Судья! Пенальти!». 

Раздается свисток и… судья не ставит мяч на одиннадцатиметровую отметку, 

а удаляет Шувалова с поля. Вся наша команда бросается к судье. У каждого 

из нас два вопроса: «почему не назначается пенальти?» и «за что удаляется 

Шувалов»? 

Но судья не обращает внимание ни на наши вопросы, ни на наше 

возмущение. Он четко знает, чего хочет. Даже игроки наших соперников 

были в недоумении от такого решения. Они тихонько ухмылялись, 

переговаривались друг с другом и в тайне радовались – вместо пенальти в их 

ворота они получили численное преимущество на поле. Как известно, за 

игрока, удаленного судьей, замена не полагается… 

Оставшись вдесятером, мы приложили максимум усилий, чтобы не 

проиграть и даже имели несколько моментов для взятия ворот, но не сумели 

это сделать. Чем ближе игра двигалась к завершению, тем нам приходилось 



всё труднее и труднее. Сил почти не оставалось.  В конце концов, соперник 

продавил наше сопротивление и до финального свистка успел протолкнуть 

мяч в ворота. Мы проиграли со счетом 0:1 и заняли второе место.  

У меня сохранились грамота за этот турнир и очень неприятный осадок от 

того, как бесцеремонно обошлись с нашей 

командой…                                        

Через год, в сентябре 1968 года, в Муроме проходил 

такой же финальный турнир, организованный 

областным советом ДСО «Спартак». От 

Вязниковского района вновь выступала команда 

Мстеры, а соперниками были футболисты из 

Мурома, Коврова и Собинки. С командой Мурома 

мы сыграли 2:2 (в первом тайме вели 2:0, а во 

втором пропустили два мяча). У Собинки выиграли 

3:1, а у Коврова 4:0. В итоге заняли первое место. 

От этого турнира я храню грамоту и чувство неудовлетворения собой.                        

Дело в том, что в начале учебного года, тренеры 

нашего института по лыжам всегда проводили 

контрольные тренировки и прикидки, чтобы 

определить состояние лыжников и поставить лучших 

на сборы. От занятий не освобождали, а вот 

усиленные нагрузки и бесплатное питание давали. Я 

каждый год попадал на эти сборы, а затем 

пробивался на сборы ДСО «Буревестник». После 

этого начинались различные соревнования с 

бесплатными поездками и хорошим питанием. Это 

было не малым подспорьем для меня. Так я старался уменьшить расходы 

мамы на мои обеды и учёбу в институте. Чтобы быть в хорошей форме, я не 

жалел себя на лыжных тренировках и усиленно выполнял планы тренера. Но, 

работая «на два фронта», я загнал себя и перетренировался. Надо было хотя 

бы перед футбольным турниром в Муроме сбросить или даже отменить 

лыжные нагрузки, а я не сделал этого. В итоге, на поле чувствовал себя 

скверно, играл вяло, не забил пенальти и даже попросил заменить себя в игре 

с Собинкой. Хорошо, что наша команда была на подъеме. Вратари и 

защитники цепко играли в обороне. Полузащитники и нападающие хорошо 

держали мяч и в целом уверенно контролировали игру. Шувалов был 

подлинным лидером атаки и забил несколько важных голов. Судейство было 



объективным, что создавало приятную атмосферу на поле. Для меня это был 

последний подобный турнир.                                 

Вадим Гужев: 

Памятные события! Яркие победы, Анатолий!.. 

А, ведь, были и обидные поражения, и громкие проигрыши, и недовольство 

собой и неудовлетворённость игрой команды… 

Анатолий Лобанов: 

К сожалению, были, Вадим!.. 

Подобные негативные моменты встречаются как в жизни отдельных людей, 

так и в жизни целых команд. Особенно в спорте, где от неудач не 

застрахован никто.  

Одно из неприятных событий – это турнир в Юрьев-Польском и 

дополнительная игра в Вязниках. Я уже тебе рассказал о них. 

А в 1969 году, в играх на кубок Вязниковского района, команда Мстеры 

дошла до финала, победив совхоз «Пролетарий», Никологоры, и Лукново. В 

финале, 15 июня, мы встречались с командой из Ново-Вязников на 

нейтральном поле в посёлке Лосево. Соперник был не сильнее нас и мы 

надеялись победить его. Но не смогли.  

Обстоятельства сложились так. 

Накануне, 14 июня, мы ездили на игру первенства области в пос. им. 

Воровского Гусь-Хрустального района. Это около двухсот километров в 

одну сторону, причём, половина дороги имела не асфальтовое, а булыжное 

покрытие. Добирались, как обычно, на бортовом грузовике часа четыре. 

Приехали перед самой игрой. Слезли с машины – ни ног, ни рук, ни тела не 

чувствуем. Усталость была такая, что хотелось просто упасть в траву и 

лежать!..  

Первый тайм мы ещё продержались и закончили «по нулям», а во втором –  

вся команда просто встала. В итоге мы разгромно проиграли со счетом 0:4. 

Назад, во Мстёру, ехали той же дорогой физически разбитыми и морально 

подавленными… 

А финальную игру на первенство района в Лосеве играли на следующий 

день. Футболисты из Ново-Вязников ни в чём нас не превосходили, но были 

значительно свежее нас и мы вновь проиграли со счётом 1:2. Было и 

обидно, и горько одновременно!.. 

 

В 1971 году наша команда принимала участие в играх за кубок области, где 

пришлось сражаться с командами не только второй, но и первой и группы. Я 

только что демобилизовался из армии, был во Мстёре, и сразу же 

подключился к играм.  



На одном из этапов розыгрыша нашим соперником стала Владимирская 

команда «Мотор». Это была не команда мастеров с таким же названием, а 

любительская команда Владимирского тракторного завода, которая являлась 

своеобразным дублем команды мастеров. В ней было немало перспективных 

молодых игроков, приглашенных для просмотра. Были также игроки, 

поигравшие в «мастерах», но пока еще не закрепившиеся в основном составе. 

Некоторые игроки основного состава восстанавливались здесь после болезни 

или травмы. В общем, публика на поле была довольно серьезная, хорошо 

знающая футбол и умеющая в него играть.  

Матч проходил на главном стадионе Владимира – «Торпедо». Мне-то 

доводилось играть в студенческие годы на этом стадионе, а у некоторых 

наших игроков «коленки подкашивались» от одной мысли, что они выйдут 

на главную арену Владимирской области.  

Начали мы неуверенно, даже робко… Мяч практически не держался у наших 

игроков, каждый хотел поскорее избавиться от него, а наши соперники, 

напротив, чувствовали себя как рыба в воде. Этот стадион был хорошо им 

знаком. Они спокойно владели мячом, уверенно атаковали, используя всю 

ширину поляны. Газон там была отличного качества. На этом стадионе 

проводились игры команд мастеров класса «Б». Оказалось, что мы не умеем 

играть на полях такого уровня и на высоких скоростях. В отличии от нас 

игроки «Мотора» были готовы к быстрой игре. Они без особого труда 

догоняли наших игроков, владеющих мячом, и создавали помехи для них, а 

потом, легко убегая, создавали опасные моменты у наших ворот. Привычный 

для Владимирской команды темп игры был для Мстёры высоковат.  

Матч превратился в «избиение младенцев» и завершился с позорным для нас 

счетом 8:2 в пользу «Мотора».  

В свой актив мы занесли только сам факт встречи нашей команды на 

стадионе «Торпедо» с сильным соперником и образцы быстрой игры, к 

которой нам надо было стремиться… 

Конечно, Мстерский футбол – это не самый высокий спортивный уровень. 

Это не первенство России и не европейский футбол. Однако, благодаря играм 

в районных и поселковых командах таких, как наша, миллионы мальчишек 

делают свои первые шаги в футболе, постигают секреты спортивной борьбы, 

закаляют свой характер, учатся преодолевать трудности и себя. Даже если не 

достигаются какие-то высокие спортивные результаты, то процесс движения 

к ним не проходит бесследно. Все это, несомненно, пригодится и в учебе, и в 

работе, и в семейной жизни. Знаю это по себе!.. 

Я благодарен судьбе за то, что она дала мне возможность родиться и жить во 

Мстере, что позволила здесь сделать свои первые спортивные шаги, что в       

60-е годы у меня была «Команда молодости нашей – команда без которой 

мне не жить» в воспоминаниях и чувствах!..  

Пусть в целом успешный опыт нашей команды послужит ориентиром для 

футболистов следующих поколений. В спорте всегда есть возможность 



улучшить результаты предшественников. Поэтому, «дай Бог им лучше 

нашего сыграть»! А мы – ветераны – будем болеть за них и помогать, чем 

сможем!.. 

 

В Мстёрском футболе я оставался до середины 70-х. 

Тогда в нашей команде закреплялись новые футболисты: Овчинников 

Василий, Овчинников Евгений, Суслов Геннадий, Горбунов Вячеслав, 

Шилов Анатолий, Штурмин Владимир, Полушин Николай, Захаров 

Николай…  

К сожалению, всех сегодня я не могу припомнить, но каждый из них внес 

свой вклад в развитие футбола в поселке Мстера и успешно выступал в играх 

всех уровней (16). 

Были победы и в дальнейшем. Сужу об этом как по разговорам со знакомыми 

футболистами, так и по грамотам Саши Белова… 

Саша живёт по-прежнему во Мстёре, а Миша Шувалов уже много лет, как 

обосновался в Москве… 

Вадим Гужев: 

Удивляюсь, как ты в прошедшие годы не растерял в памяти все детали 

встреч с различными футбольными клубами района и области, отдельные 

эпизоды игры, фамилии игроков и авторов голов в ворота соперников, 

результаты матчей, фото, вырезки из газет и грамоты! 

Не знаю кто и как сейчас играет в футбол во Мстёре, но, на мой взгляд, та 

«звёздная команда» 60-х годов и ты в ней —  самые яркие, успешные и 

титулованные за последние 55 лет!.. 

А три друга-футболиста Миша Шувалов, Саша Белов и Толя Лобанов мне  

до сих пор видятся  «тремя мушкетёрами с улицы Ленина»…  

Анатолий Лобанов: 

Спасибо за добрые слова в адрес нашей команды!.. 

На память я не жаловался ни в школьные, ни в студенческие годы, а 

значимые для меня события помнятся хорошо и сегодня. Футбол в те годы 

являлся одним из важных элементов моей жизни.  После каждой игры я часто 

прокручивал в голове развитие событий на поле от стартового до финального 

свистка. Анализировал свои промахи и удачи, что-то записывал. У меня 

сохранились некоторые дневниковые записи, газетные вырезки и грамоты. С 

Шуваловым и Беловым дружим до сих пор. С ними, да и с другими 

футболистами и любителями футбола, в разговорах, нередко затрагиваем эту 

тему. Наши молодые годы не забываемы!.. (2,3,7 

 



 

Вадим Гужев: 

А как сложилась твоя спортивная и личная жизнь после института? 

Анатолий Лобанов: 

Я уже рассказывал, что когда я в 1965 году поступил во Владимирский 

педагогический институт, там не было футбольной команды, не было ещё и 

спортивного факультета, а желание играть у меня было. Так я оказался в 

футбольной команде политеха. С ней мы выступали на первенстве города и 

за «Буревестник» на первенстве России среди студенческих команд.  

В политехнический институт тогда поступали хорошие футболисты, 

закончившие не только среднюю общеобразовательную, но, порой, еще и 

футбольную школу. Специальности-то там инженерные, более 

привлекательные для парней, нежели педагогические… Было немало ребят, 

которые играли со своими командами на первенство области и своих 

районов. Футбольная практика у нас – студентов – была отменная!... 

На Брянщине, куда я приехал работать в школу по распределению в 1969 

году, со спортом не расставался. Помог команде совхоза «Чуровичский» 

выиграть кубок района по футболу, а зимой стал чемпионом Брянской 

области по лыжам. Затем был призван в армию, там тоже и в футбол играл, и 

на лыжах бегал. Служил в белорусском городе Молодечно и стал чемпионом 

этого города в лыжных гонках. Пробовал себя в биатлоне. Правда, успехов не 

добился, так как бегал без специальной стрелковой подготовки, да ещё и с 

чужими винтовками. Биатлон, как вид спорта, мне очень понравился. Но, это 

уже предмет другого разговора… 

После службы в армии, в 1971 году вернулся во Мстеру, работал учителем 

физики в школе №11, а по совместительству ещё и тренером по лыжам в 

спортивной школе. Затем стал директором детского дома №1, но играть в 

футбол за свою родную поселковую команду продолжал.  

В 1977 году переехал во Владимир, стал преподавателем кафедры педагогики 

ВГПИ, защитил кандидатскую, был членом специализированного совета по 

защите кандидатских диссертаций, а футбол не бросил. 

Играл за Владимирский «Точмаш» вместе с Михаилом Шуваловым. Он 

получил после окончания МВТУ распределение на этот завод, взял 

футбольные дела в свои руки и пригласил меня в их команду. 



«Точмаш» выступал на первенстве города, а также на первенстве области по 

первой группе. Мстерская команда тогда играла по второй группе, где 

уровень футбола был значительно ниже. Но мы с Михаилом не потерялись и 

довольно успешно вписались в борьбу с лучшими командами Владимирской 

области. 

В скором времени, у нас в пединституте открылся факультет физической 

культуры, на котором обучалось много футболистов. Среди студентов стало 

разыгрываться первенство между факультетами по мини-футболу.  

Поскольку, в институте работало немало преподавателей, умеющих играть в 

футбол, то и мы тоже подключались к этому розыгрышу.  

Вначале студенты посмеивались над нами, в шутку предлагали нам свой 

проигрыш, чтобы мы потом были снисходительны к ним на экзаменах и 

зачетах. Но мы довольно быстро поставили их на место своей игрой... 

Наша команда профессорско-преподавательского состава ежегодно 

участвовала в первенстве института по футболу среди факультетов ВГПИ, а 

также в турнирах среди преподавателей других ВУЗов. Следует отметить, 

что играть со студентами было нелегко – молодые ребята, которым по 18-20 

лет, были очень быстры и напористы в стремлении обыграть своих 

преподавателей. Особенно сложно приходилось в играх против студентов 

созданного спортивного факультета, в их рядах было много действующих 

футболистов, окончивших СДЮСШ по футболу и выступающих за 

различные команды на первенстве области и России. Например, такие игроки 

как Олег Стогов, Максим Путилин, Альберт Сафаев, Дмитрий Вязьмикин, 

Игорь Варламов составляли костяк Владимирского «Торпедо», а затем 

играли в командах высшей лиги и получили звания «Мастер спорта». Но, мы 

никогда не сдавались без боя, а порой и обыгрывали наших молодых и 

честолюбивых соперников. 

  

Однако, это были уже иные, 70-80-е годы, другой футбол и другие кумиры. 

Мои профессиональные нагрузки не были связаны со спортом, а семейные 

заботы и научные интересы не позволяли уделять много времени футболу 

(8,9,10). И всё же, я всегда находил возможности для занятий спортом, 

периодически выступал на различных соревнованиях по футболу и лыжам.  

Последнюю награду за победу в турнире ветеранов «Негаснущие звезды» я 

получил в 2010 году. (12)  

 

Посылаю тебе фото нашей «профессорско-преподавательской команды», 

которая не раз побеждала в различных первенствах по футболу и наши 

завоёванные кубки. Как видишь, играли мы не зря!.. 



   
 

Я и сейчас для себя, в удовольствие, и в футбол со сверстниками играю, и на 

лыжах бегаю! Правда уже в ином, щадящем темпе… 

Свою будущую жену, тогда ещё Галю Чиркину, я встретил, когда работал 

учителем в Мстёрской школе. С тех пор, мы почти 50 лет вместе. (4) 

                               

Галина Анатольевна пошла по стопам своих родителей-педагогов Розы 

Николаевны и Анатолия Константиновича Чиркиных. Окончила 

биологический факультет, работала учителем биологии, затем окончила 

факультет психологии и была заместителем директора по научно-

методической работе. После защиты кандидатской диссертации – кандидат 

педагогических наук, доцент кафедры педагогики. 

 У нас две дочери, две внучки (5) и два внука. Старшему внуку – 22, 

младшему – 4 года. Получаю удовольствие от каждого! Научил их кататься 

на лыжах, коньках и велосипеде. Все, кроме младшенького, не раз стартовали 

на «Лыжне России». Я обычно бежал с ними рядом и помогал советами. 

Младший на лыжах пока не стоит, но уже предлагает мне поиграть с ним в 

футбол. Я говорю, что не умею, а он убеждает, что обязательно меня научит. 



Мы уже начали тренировки и уверены в успехе! Новый бомбардир – 

вырастет!... 

К сожалению, во Мстере в последнее время приходится бывать не часто. Но 

каждая встреча там с родными, близкими и друзьями всегда приятна и 

остаётся в памяти надолго! (6,7)         

                      

9 мая 2005 года. Мстёра.                                                                                       

На снимке справа: Шувалов М., Лобанов А., крайний слева: Белов А. 

 

Вадим Гужев: 

Замечательные воспоминания, Анатолий! 

Материал этот, без всяких сомнений, уникален и должен быть обязательно 

опубликован! Может, даже тебе надо и рассказать о вашей «звездной 

команде» на какой-нибудь встрече с любителями футбола во Мстёре.  

Пригласить на эту встречу Михаила Шувалова, Александра Белова, других 

футболистов, что играли раньше и играют теперь. Полагаю, что разговор о 

прошлом, настоящем и будущем мстёрского футбола был бы интересным 

для всех!.. 

Анатолий Лобанов: 

Почти убедил, Вадим!... 

Кстати, Евгений Владимирович Малеев, в бытность работы директором 

Мстёрской школы, однажды проводил такую встречу. Было очень здорово! 



Всем понравилось. К сожалению, я не помню дату этого спортивного вечера, 

но если подобное мероприятие вновь состоится, то я обязательно приеду. 

В августе 2014 году он же пригласил меня принять участие в товарищеской 

встрече футбольных ветеранов Мстёры с ветеранами Владимирского 

«Торпедо».  (13) 

 

На фото я стою пятым справа. 

Скорее всего, это был мой последний выход на поле стадиона Мстеры. Тогда, 

для 68-летнего пенсионера, это поле существенно «увеличилось в размерах» 

и игралось уже тяжеловато... Хотя, на площадках для мини-футбола я 

продолжал играть со школьниками 5-7 классов до 75 лет… 

Давай будем верить, что встреча с любителями футбола Мстёры когда-то 

состоится. 

А потому, не будем прощаться. 

Скажем друг другу: «До свидания!..»                                                                                                                                                     

  

                                                                                                Ноябрь 2023 года 

 

                                                                                    Вадим Гужев 

 

 

 



                                          ПРИЛОЖЕНИЯ 

 

 

 

Лобанов 
Анатолий Александрович 

Родился 11 октября 1946 года в посёлке 

Мстёра Владимирской области. 

1965 г. – окончил Мстёрскую среднюю 

школу №11 

1969 г. – окончил физико-

математический факультет ВГПИ. 

1971-1974 гг. – учитель физики 

Мстёрской средней школы и тренер по 

лыжам в спортивной школе. 

1975-1977 гг. – директор Мстёрского 

детского дома №1. 

1977-2011гг. – работал во 

Владимирском государственном 

педагогическом институте (ВГПИ), который был переименован в 

педагогический    университет (ВГПУ), а затем в   гуманитарный 

университет (ВГГУ).  

В молодости имел первый спортивный разряд по футболу и звание 

Кандидата в мастера спорта по лыжным гонкам. 

Кандидат педагогических наук, доцент, проректор по учебной и 

воспитательной работе ВГПУ и ВГГУ. 

Отличник народного просвещения.  

Почетный работник высшего профессионального образования 

Российской Федерации.  

Член-корреспондент Международной Академии наук педагогического 

образования. 

Автор более ста научных публикаций, в том числе книг по 

профессионально-педагогическому общению, а также газетных статей. 

Участник многочисленных интервью и выступлений на телеканалах и в 

периодической печати г. Владимира. 

Отмечен различными наградами вузовского, регионального и 

министерского уровня. 

 

 

 

 

 



1. 

1965 год.  

Лобанов Анатолий 

Выпускник Мстёрской школы №11 

 

 

 

 

 

 

 

 

2. 

Зима 1966г. С друзьями во Мстёре, в дни 

студенческих каникул. 

Слева на право: Белов А., Лобанов А.,        

Шувалов М., Сапожников Ю. 

 

 

 

 

 

 

3. 

Март 1970 г.  

Город Владимир. В день росписи семьи 

Беловых. 

 

 

 



4. 

2010 г. 

С женой Галиной Анатольевной 

 

 

 

 

 

 

 

 5. 

2014 г. 

С внучками Афиной и Оливией. 

 

 

 

 

 

 

 6. 

9 мая 2015 г. Мстёра. 

С Чиркиным Анатолием 

Константиновичем. 

 

 

 

 

 

 



       

7.  Встреча семей Лобановых-Шуваловых-Беловых.  

Дача Беловых. Лето 2016 г. (Александр Белов фотографирует) 

 

 8. 

Книги, как часть научных 

трудов, Лобанова Анатолия 

Александровича 

 

 

 

 

 

         

 9. Диплом члена-корреспондента Международной Академии Наук          

Педагогического образования 



 10. 

Почётная грамота  

Министерства образования Российской 

Федерации 

 

 

 

 

 

 

 

 11. 

Грамота за победу в лыжных гонках на 10 км. 

Февраль 1972 года. Город Вязники. 

 

 

 

 

 

 12. 

Диплом команды ВГПИ за 1место в турнире 

по мини-футболу  

«Негаснущие звёзды».                                                        

Январь 2010 года 

 

 

 

 

 



 13. 

Почётная грамота участника матчевой 

встречи ветеранов ФК «Торпедо» 

(г.Владимир) и ФК «Мстёра». 

Август 2014 г. 

 

 

 

 

 

 

      

 

14. 1962-1963г. Команда Мстёры. 

Стоит 3-й слева – Галкин В. 

Сидят слева – направо: 2-й –Зайцев, 3-й – Морозов, 4-й – Поповнин 



 

15.   1965 -1966г. Команда «Труд» (Мстёра) перед началом игры. 

Справа-налево: Поповнин, Галкин, Кокорин, Птахин, Шалаев, Зимин, ?..., 

Белов, Денисов, ?..., ?... 

 

16. Футбольные ветераны Мстёры. 80-е годы. 

Справа-налево. 

Стоят: Белов, Шувалов, Поповнин, Репин, ?..., Бирюков, ?..., Шилов, ?...      

Сидят: Астраханцев, Морозов, Разумов, Птахин, Галкин, Феклёнков, 

Полушин. 



            

                    

17. Конец 80-х. Виктор Галкин, судья 1-й категории (стоит 3-й слева) после 

одной из финальных игр. 

 

 

 

     


